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8_B9_B2_E5_9C_A8_E8_c122_481112.htm 作为律师，你办过法

律援助案件吗？我办过好多起，每年少说也得七、八起吧。

其中的感言一时也难以说尽，就先说说这乐吧。 办理法律援

助案件，我总有一种“学雷锋”的感觉，仿佛自己是在行善

积德，喜不自禁，办案路上遇到熟人，问：哪里去？自豪地

答：法律援助去。能援助别人，使我感到我比别人强，我是

强者，这种感觉爽！ 记得年轻时办过一起赡养纠纷法律援助

案件，胜诉后，受援人是个农村的老大娘，她对我表示感谢

说：你是好人，老天爷让你多生几个大胖小子。现在岁数大

一些了，又有受援人对我说：将来让你多得几个大胖孙子。

唉，我如果真有这么多儿子、孙子，我能养得起吗？不但养

不起，我还得变成最穷的人，再说，计划生育部门不得罚死

我？ 这些年，我最大的收获就是受援人的“头”，受援人多

数是农村人，他们表示感谢的最高形式，就是跪下给你磕头

，我受不起，每每都是立即将其扶起，激动至极时，干脆和

他们跪在一起，但心里美滋滋的。 再说说心里不平衡的事，

同样是代理律师或辩护律师，其他人可以被当事人开车接送

或者打的，但作为援助律师，我只能骑自行车或做公交车出

庭、调查。同样是代理律师或辩护律师，开完庭后，他们被

当事人拉着去宾馆酒店萧洒快活去了，我呢？有时受援人也

要请我吃饭，但当我看到受援人从口袋中掏出包着十数层手

巾布的几十元钱时，我的心都碎了，我还吃下去吗？这时候

，我就会婉言谢绝受援人，等受援人走开后，自己便来到路



边拉面摊，2元钱买碗拉面，大乎地辣椒油，蹲在路边喝起来

，心中的滋味就象拉面的滋味一样，味道好极了。 如今，指

派法律援助案件的法律援助中心，也开始给补助了，数量

从300-1200元不等，同时指派手续也规范了，完善了，但我就

不明白，法律援助既然是政府的责任，为什么还是律师的义

务？政府出的钱，为什么不叫律师费，却称为“补助”？ （
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